



GUE ANDANDO.....

RECORDANDO...

EL RANCAGUINO JOSE VICTORINO LASTARRIA
FUNDADOR DE LA ACADEMIA DE LA LENGUA

Hace pocos días, en estas mismas columnas, recordando el nacimiento de la Academia Chilena de la Lengua, Correspondiente de la Real Academia Española, hacíamos una breve invocación del Hijo Rancaguino don José Victorino Lastarria, fundador y primer Director de dicha Academia, entre los años 1865 y 1868 fecha de su muerte.

Hoy ampliamos nuestro recuerdo, al cumplirse mañana, 14 de Junio, un aniversario más del fallecimiento del extraordinario hombre público, que a más de académico fue abogado, periodista, católico, polemista, parlamentario, cuentista, profesor, Ministro, etc.

LA MUERTE DE LASTARRIA

Aunque la vejez, eterna enemiga del ser humano, había comenzado a trepar por sobre las espaldas de don José Victorino, seguía escribiendo, tal como lo había hecho incansablemente por más de medio siglo, porque su pluma fue siempre joven y la juventud se había anidado en su espíritu.

Cuando su vida se apagó, la noticia entró a los diarios, a las letras, a las instituciones, al parlamento y al Gobierno de Chile, y en forma especial a la ciudad de Rancagua.

SU HIJO RANCAGUINA

José Victorino Lastarria nació en Rancagua el 22 de Marzo del año 1817, poco más de un mes después del triunfo de Chacabuco que inició el Movimiento de la liberación realista en Chile. Su temprana infancia fue rancaguina.

Muy joven él fue a estudiar a Santiago, al Liceo de don José Joaquín de Morán, y luego al Instituto Nacional y a la Academia de Urrutia, recibiendo su título de abogado en 1839 a los 22 años de edad.

Miembros de la familia Lastarria continuaron viviendo en Rancagua durante todo el siglo pasado, en una antigua casa de la Plaza de los Héroes. José Victorino, ya profesional, se desvinculó del su pueblo natal para quedarse en la Capital que se abría ante él con enormes posibilidades que no iba a encontrar en el medio provincial.

SU LUCIDO TALENTO

Aparte de abogado, don José Victorino fue profesor del Colegio de Pinto, en el de Santiago y en el Instituto Nacional. Se aficionó a las actividades periodísticas y en 1837 comenzó a escribir en algunos periódicos santiaguinos, fundando después su propio periódico "El Misionero", en 1841, y una revista literaria "El Seminario de Santiago". Fue activo colaborador de las revistas "El Crepúsculo", "El Solitario", "La Revista de Santiago", etc.

en 1842, al florecer la famosa "generación del 42" que dio gran impulso al progreso literario, artístico y espiritual de Chile.

Fue diputado en varias oportunidades, Senador y Ministro, destacándose por su fogosidad y por la firme convicción con que sostuvo sus ideas políticas.

Después de las guerras del 79 durante la cual le correspondió realizar difíciles misiones diplomáticas, se dedicó a las tareas judiciales, como Ministro de la Corte de Apelaciones y desde 1863 de la Corte Suprema de Justicia, cargo en el que vivió un año antes de su muerte, en 1867.

Como ya lo recordábamos arriba, la Real Academia Española lo designó Miembro Correspondiente. Más tarde, junto a otros seis chilenos que habían recibido igual distinción, fundó la Academia de Chile, Correspondiente de la Española y en ella, en 1865, fue elegido su primer Director.

EL MONUMENTO ADEUDADO

Cuando murió Lastarria, algunos rancaguinos lanzaron la idea de erigirle un monumento en su ciudad natal. En muchas ocasiones, en los últimos 90 años se ha reiterado la idea, sin que jamás haya fructificado en realidad. En 1943, al celebrarse el Bicentenario de Rancagua, escribimos en este mismo diario que la fecha era propicia para destinar a los grandes valores humanos rancaguinos, y que debería erigirse el prometido monumento a Lastarria.

Es de esperar que dentro de 4 años, cuando se conmemore el Centenario de la Academia Chilena que lo tuviera como fundador y primer Director, uno de los números nacionales que se programen, sea la inauguración en Rancagua del monumento que se adecúa a tan ilustre rancaguino.

Héctor González V.

El Rancagüino José Victorino Lastarria fundador de la Academia de la lengua [artículo] Héctor González V.

Libros y documentos

AUTORÍA

González V., Héctor

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Rancagüino José Victorino Lastarria fundador de la Academia de la lengua [artículo] Héctor González V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)